

rusalèm por defuera , y por adentro , para fer ellos mismos los testigos del buen estado de sus fortificaciones. Mirad , les dicen , si las han hecho brecha alguna los enemigos , si han destruido una sola de sus Torres , si pueden vanagloriarse de haver prevalecido en algo en la vigilancia , y la fuerza de aquel que es su protector : *Circumdate (*) Sion , & circuite eam : numerate Turres ejus.*

(*) Asi traduce S. Geronymo este versiculo.

La Iglesia desde su nacimiento ha sido varias veces acometida , y sitiada por todas partes , y se ha visto en peligro de su ruina en la apariencia ; pero todos sus enemigos han tenido la suerte de Senacherib : y despues de muchas agitaciones , y temores , ha quedado siempre su fé pura , y su doctrina ha prevalecido à todos los errores. No se han alterado sus fundamentos , ni se puede notar , que haya perdido nada , ni que le hayan obligado à abandonar alguno de sus dogmas , ò à desistirse de la antigua tradicion , que la sirve de muro contra los enemigos modernos , que van succediendose unos à otros.

Lo mismo acontecerà en todos los siglos , y será igual desgracia la de perseguir la Iglesia , ò desconfiar de la proteccion de Dios sobre ella , y pensar que sea necesario el socorro de los hombres para su defensa. Todos los que pensaron así de Jerusalèm , perecieron ; pero la fé de los que esperaron el auxilio de Dios , y no dudaron de sus promessas , los salvò , y los enriquecio con los despojos de sus enemigos.

ARTICULO QUARTO.

PROFECIAS.

Las Profecias se pueden distinguir en dos maneras.

Las unas son puramente espirituales , siendo su objeto Jesu-Christo , y su Iglesia. De esta clase es la primera , y la mas antigua de todas en que Dios , despues del pecado del primer hombre , maldixo à la serpiente , y predixo que havia de nacer de la muger quien le quebrantasse la cerviz ; quiere decir , el Salvador del Mundo , que vendria algun dia à destruir el poder del Demonio. Tal estambien la de Jacob , que señala el tiempo en que ha de venir el Mesias ; y la de Daniel , que señala con una puntualidad maravillosa el tiempo en que este mismo Mesias ha de morir , y las consecuencias de su muerte.

Hay otra especie de Profecias , que se pueden llamar Historicas , y predicen los sucesos temporales ; las cuales son ordinariamente por sí mismas una prediccion , y una figura de otros acontecimientos mas importantes , y espirituales. Se han visto muchas de esta especie en la Historia de Senacherib , de quienes el Profeta Isaias havia señalado muchos tiempos antes gran número de circunstancias , que no se encuentran en los libros historicos. Hay en el mismo Profeta otra Profecia muy cèlebre de la toma de Babylonia por Cyro , y con su proprio nombre , doscientos años antes de su nacimiento , y que predice la libertad del Pueblo Judaico. Es

Gen. 3. 15.

Gen. 49. 10.

Dan. 9. 24. 27.

facil conocer, que estos dos grandes acontecimientos, que encierran casi todos las Profecias de Isaias, la libertad milagrosa de Jerusalèm en el Reynado del Santo Rey Ezechias, y la toma de Babylonia, seguida de la libertad de los Judios, que estaban cautivos en ella, eran la figura, y la prenda de otros sucessos que tienen conexion con la Religion.

Se podrian referir à otra tercera especie de Profecia las que voy à exponer, siendo puramente historica la una parte de ella, y la otra puramente espiritual. Es la cèlebre prediccion de Danièl sobre la Estatua compuesta de diferentes metales. La elijo con preferencia à otras, porque tiene una relacion particular con la Historia profana, de que hablarè en breve.

PROFECIA DE DANIEL

Respecto à la Estatua compuesta de diferentes metales.

Dan. c. 2.

Siendo aùn muy jòven Danièl tuvo el Rey de Babylonia un sueño mysterioso, y aunque perdió la idea distinta de èl, conservò siempre una memoria confusa que le inquietaba. Quiso, que todos los que passaban por sabios le dixessen lo que havia olvidado, y le diessen su explicacion, sentenciando à muerte todos los que no lo hiciesen. Danièl que estaba comprehendido en esta orden general, se puso en oracion con otros tres Hebreos jòvenes, que corrian el mismo peligro que èl, (2) y supo por una revelacion divina, lo que no podia

(2) Tunc Danieli mysterium per visionem nocte revelatum est. Dan. c. 2. v. 19. | Est Deus in Cælo revelans mysteria. v. 28.

dia por ningun medio natural: (3) habiendo convenido todos los sabios de Babylonia, que era imposible por otro medio alguno.

Esto es, ò Rey, le dixo Danièl, lo que habeis visto. „ Se os ha aparecido como una grande estatua. Esta estatua extraordinariamente grande, y alta estaba en pie en vuestra presencia, y su mirar era espantoso. La cabeza era de purissimo oro: el pecho, y los brazos eran de plata: el vientre, y los muslos eran de metal: las piernas eran de hierro, y una parte de los pies eran de hierro, y la otra de barro. Estabais muy atento à esta vision, quando una piedra por sí misma, y sin impulso de mano alguna se desprendiò del monte, y vino à dar en los pies de hierro, y barro, haciendolos pedazos. Entonces el hierro, el barro, y el metal, la plata, y el oro se rompieron todo junto, y se desmenuzaron como paja menuda, y ligera, que se lleva el viento en el estio fuera de la era, y desaparecieron sin quedar cosa alguna; pero de la piedra, que havia herido la estatua se vino à formar un gran monte que llenò toda la tierra.

A esta primera revelacion aadiò Danièl la explicacion del sueño. „ Vos fois, le dixo al Rey, la cabeza de oro, cerca del vuestro se erigirà otro Reyno menor, que serà de plata; y despues otro tercer Reyno, que serà de metal, y mandarà à toda la tierra. El quarto Reyno serà como de hierro, que todo lo quebrantarà, y reducirà en polvo, porque el hierro rompe, y desmenuza todas las cosas. „ Explica despues lo

(3) Nec reperietur quisquam qui exceptis diis, quorum non est cum indicet sermonem in conspectu regis, | humanibus conversatio. v. 11.

lo que significaban los pies, parte de hierro, y parte de barro, y prosigue así. „ En tiempo de „ estos Reynos, el Dios del Cielo levantará un „ Reyno, que nunca se destruirá, y no passará á „ otro Pueblo; que derribará, y reducirá en pol- „ vo á todos estos Reynos, y subsistirá eterna- „ mente.

Esta Profecía de Daniël encierra dos partes, y puede parecer mezcla de historico, y de espiri- tual. En la primera señala distintamente las qua- tro grandes Monarchias, es á saber los Babylo- nios, de quien Nabuchodonosor era el Rey ac- tualmente; el de los Persas, y Medos; el de los Griegos, y Macedonios, y el de los Romanos: el orden con que se sucedieron es prueba de ello. En la segunda describe en terminos magnificos el Reyno de Jesu-Christo, que es decir el de la Igle- sia, que ha de sobrevivir á la ruina de todos los demàs, y subsistirá por toda la eternidad.

Quanta atencion deberá poner un Maestro christiano en dár á conocer á los jóvenes la prue- ba evidente de la verdad de la Religion en esta especie de Profecias. Porque; á donde veía Da- niel esta sucesion, y este orden de diversas Mo- narchias? (4); Quien le manifestaba la mudanza de los Imperios, sino aquel que era tan dueño de ellos, como de todos los tiempos, que todo lo ha arreglado con sus decretos, dando el conoci- miento de ello, segun su beneplacito, con una luz sobrenatural?

Siendo el intento instruir igualmente á la ju- ventud en la Historia profana, no se dexará con

oca-

(4) Ipse mutat tempora & etates: | revelat profunda & abscondita; & transfert regna atque constituit. Ipse | lux cum eo est. Dan. 2. 21. 22.

ocasion de la profecía de que acabo de hablar, de hacerles observar, que el mismo Profeta se- ñala tambien en otro lugar los quatro imperios baxo la figura de quatro bestias, y se insistirá mu- cho sobre otra prediccion, que trae el Capitulo signiente, cuyo objeto es Alexandro Magno, que es una de las mas claras, y de las mas circunstan- ciadas, que se hallan en la Sagrada Escritura.

El Profeta (5) despues de haver señalado la Monarquía de los Persas, y la de los Macedonios, figurados en los dos animales, se explica así dis- tintamente: (6) „ El carnero que tiene dos cuer- „ nos desiguales, representa el Rey de los Medos, „ y de los Persas. El cabron que le derriba, y le „ arroja á los pies, es el Rey de los Griegos, y „ la grande hasta que tiene en la frente este ani- „ mal, representa el primer Autor de esta Mo- „ narquía.

¿ Qué podrá oponer la incredulidad mas por- fiada á una profecía tan expresa, y tan evidente? ¿ Por donde pudo ver Daniel, que el Imperio de los Persas havia de ser destruido por el de los Griegos, lo que era contra toda verosimilitud? ¿ Cómo pudo ver la rapidèz de las conquistas de Alexandro, que señala tan dignamente, dicien- do, que no tocaba la tierra? *Non tangebatur Terram.* (7) ¿ Como pudo ver, que Alexandro no tendria

Tom. III.

hijo

(5) Ecce aries unus habens cornua excelsa, & unum excelsus altero... Ecce autem hircus caprarum veniebat ab occidente super faciem totius terræ, & non tangebatur terram... Cumque appropinquasset prope arietem, effera- tus est in eum. Cumque misisset in terram, conculcavit. Dan. 8. 3. &c.

(6) Aries quem vidisti habere cor- nua, Rex Medorum, est atque Persa- rum. Hircus captarum, Rex Græco-

rum est; & cornu grande, ipse est Rex ptimus. Ibid. v. 20. & 21.

(7) Surgit Rex fortis, & domina- bitur potestate multa, .. & regnum ejus dividerit in quatuor ventos caeli, sed non in posteros ejus, neque se- cundum potentiam illius qui domina- tus est. Dan. 11. 3. 4. &c.

Quatuor reges de gente ejus con- surgent, sed non in fortitudine ejus. Dan. 8. 22.

Z

hijo que le sucediese : que su Imperio se dividiera en quatro Reynos principales : que sus sucesores serian de su Nacion , pero no de su sangre : y que havia en las reliquias de una Monarquia formada en tan poco tiempo , de que componer Estados, unos al Oriente, otros al Poniente , otros al Mediodia , y otros al Septentrion?

Explicando esta Profecia à los jóvenes , no se debe omitir hacerles observar lo que dice el Historiador Josepho , con motivo de la entrada de Alexandro en Jerusalem. Iba à largos passos este Principe à esta Ciudad lleno de colera contra los Judios , que se mantenian fieles à Darío. El gran Sacerdote Jaddo , por una revelacion que havia tenido , revestido de sus habitos Pontificales , se adelantó al encuentro de Alexandro con todos los demás Sacerdotes , vestidos igualmente con sus habitos de ceremonia , y con todos los Levitas vestidos de blanco. Luego que le vió Alexandro , se postro , y adoró en él el Dios de quien era Ministro , y cuyo respetable nombre llevaba en su frente. Haviendo causado una general admiracion tan inopinado espectáculo , declaró el Rey , que se le havia aparecido en Macedonia el Rey de los Judios con las mismas vestiduras que llevaba su gran Sacerdote , diciendole , que podia pasar sin temor el estrecho del Helesponto , con la seguridad de que se pondria à la cabeza de su Exercito , y le haria conquistar el Imperio de los Persas. Alexandro entró en Jerusalem rodeado de los Sacerdotes , subió al Templo , y ofreció sacrificio à Dios en el modo , que le dixo el gran Sacerdote lo debia executar. Este Soberano Pontifice le hizo ver despues el Libro de Daniel , en

Josepho Historia
de los Judios lib.
11. c. 2.

el qual estaba escrito , que un Principe Griego destruiria el Imperio de los Persas ; lo que ocasionó gran gozo à Alexandro.

¿ Quando no fuese sino por un simple motivo de curiosidad , no merecia una Historia tan agradable , y tan varia , unas Profecias tan evidentes , y tan maravillosas , ser referidas à los jóvenes? Mucho fruto se les puede hacer sacar respecto à la Religion , haciendoles observar el encadenamiento maravilloso que puso Dios en las diversas predicciones de los Profetas , firviendo las unas , como lo tengo dicho , para autorizar las otras , formando todas juntas un grado de evidencia , y de conviccion , que no dexa que añadir. Esta es la reflexion con que concluiré este artículo de las Profecias.

REFLEXION

Sobre las Profecias.

Si los Profetas no huviesesen predicho mas que los sucesos muy distantes , havia sido necesario esperar largo tiempo para saber si eran Profetas , y no havrian podido tener autoridad alguna mientras vivian.

Por otra parte , si no huviesesen predicho mas que sucesos muy inmediatos , se podria sospechar , que estaban instruidos por vias naturales ; y pareceria poco fundada la persuasion de que en ellos hablaba solo el espiritu de Dios.

Si no huviesesen hecho un encadenamiento de los sucesos proximos , y de los distantes , con predicciones que debian cumplirse en el interva-

lo, la distancia entre los dos extremos huviera hecho perder el fruto de sus Profecias, poniendo en olvido las primeras, y no esperando las ultimas.

Con el cumplimiento de las primeras, adquiria el Profeta una autoridad legitima, y daba esperanza de que se cumplirian las siguientes. Estas añadian à su autoridad una certidumbre entera de que su luz venia de Dios, y que quanto le era revelado para tiempos mas atrassados, se cumpliria tan infaliblemente como lo que havia predicho para los tiempos mas vecinos. Los monumentos públicos atestiguaban lo que se havia cumplido, y la instruccion lo trasladaba à la memoria de los niños: de modo, que juntando estos lo que sucedia en sus dias, à lo que sabian del tiempo de sus Padres, dexaban à su posteridad con un profundo respeto para los Profetas, que lo havian predicho, y con una firme esperanza de que se cumpliria quanto contenia las demàs predicciones.

Asi han merecido sus libros ser mirados como Libros Divinos. La prueba era segura, y comprehensible à todos. Se creia lo futuro, porque se veia lo presente. Se persuadian à que era Divina la revelacion, porque era infalible, y superior à todo conocimiento humano: y se havia concluido todo lo contrario, si algunos sucesos no huvieshen correspondido à la prediccion. escuchadme, decia el Profeta Jeremias à un hombre, que pretendia ser embiado de Dios, y atienda todo el Pueblo. Los Profetas, que nos han precedido, predixeron à varios Países, y à grandes Reynos, la guerra, la hambre, y otras calamidades,

Jerem. 28. 7. 9.

des

des. Otros ha havido por lo contrario, que les predixeron la paz. Los sucesos han justificado, y hecho conocer quales eran los que Dios embiaba.

Esta era la unica regla que se observaba. Era simple, y facil. El populacho hacia su aplicacion con igual seguridad, como los mas doctos, sin que fuesse posible equivocarse.

El poco tiempo que les queda à los jóvenes, despues del estudio regular de sus classes, no permite la explicacion extensa de gran numero de Historias, ò de Profecias. Pero eligiendose juiciosamente, buscando el modo de que lean algunas cada año, acompañandolas con reflexiones proporcionadas à sus alcances, podrá este pequeño numero, à mi parecer, contribuir mucho à inspirarles un gran respeto à la Religion, à darles mucho amor à la Escritura Sagrada, y à enseñarles con què intenciones, y con què principios la havrán de leer algun día, quando tengan lugar para ello.



TER.